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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVENIOS CON MUNICIPIOS   
 
FIRMA CONVENIO MUNICIPIO DE TOLIMÁN CON IEEQ PARA GARANTIZAR LA LEGALIDAD DE LA ELECCIÓN 
DE DELEGADOS Y SUBDELEGADOS 
Cumple la presidenta municipal Lupita Alcántara de Santiago con una de las peticiones más importantes para la 
ciudadanía, el derecho a elegir sus autoridades auxiliares, garantizando la democracia de la elección con el 
convenio con el IEEQ. Para garantizar el ejercicio democrático en la elección de delegados y subdelegados, el día de 
hoy la presidenta municipal Lupita Alcántara de Santiago firmó el convenio de colaboración con el Consejero 
Electoral Mtro. Carlos Rubén Eguiarte Mereles, representando al IEEQ y dar la certeza legal a todos los 
participantes en este proceso de elección de las autoridades auxiliares. En su mensaje Alcántara de Santiago dijo 
estar agradecida con los consejeros del IEEQ por apoyar al municipio en esta elección de autoridades auxiliares, ya 
que la población hoy necesita resultados que les permita confiar en sus autoridades, por lo que la transparencia del 
proceso es una de las prioridades para la presidenta municipal. Con la firma del convenio de colaboración, el IEEQ 
será el árbitro que garantice una elección limpia y justa, por el bien de los ciudadanos que se registraron para 
participar y que buscan ser el vínculo entre sus delegaciones y subdelegaciones con el gobierno municipal. En el 
evento estuvieron presentes Consejeros Electorales Mtro. Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Lic. Karla Isabel Olvera 
Moreno, Mtra. María Pérez Cepeda, Lic. Rosa Martha Gómez Cervantes, Mtro. Carlos Alejandro Pérez Espíndola 
Secretario Ejecutivo y Ing. Raúl Islas Matadamas Director Ejecutivo de Organización Electoral y la Comisión 
Especial de Regidores para la Elección de Delegados y Subdelegados del Municipio de Tolimán. 
 
https://www.gente-bien.mx/2021/10/25/firma-convenio-municipio-de-toliman-con-ieeq-para-garantizar-la-
legalidad-de-la-eleccion-de-delegados-y-subdelegados/ 
 
https://ladehoy.com.mx/firma-convenio-municipio-de-toliman-con-ieeq-para-garantizar-la-legalidad-de-la-
eleccion-de-delegados-y-subdelegados/ 
 
PRESUPUESTO 2022 
 
CARTÓN: ‘NIÑA FRESA’ 
Por MendozAV  
Se observa una fresa con el logotipo del IEEQ, diciendo ‘Quiero 193.2 millones de pesos’. (PA 7) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PEDIRÁN CRÉDITO PARA ATENDER EMERGENCIAS 
La diputada Verónica Galicia dio a conocer que el gobernador Mauricio Kuri “nos dio la instrucción” a los diputados 
del PAN de generar condiciones para un préstamo “de varios millones de pesos” para atender los desastres 
naturales. (DQ, principal) 
 
 
 
 

https://www.gente-bien.mx/2021/10/25/firma-convenio-municipio-de-toliman-con-ieeq-para-garantizar-la-legalidad-de-la-eleccion-de-delegados-y-subdelegados/
https://www.gente-bien.mx/2021/10/25/firma-convenio-municipio-de-toliman-con-ieeq-para-garantizar-la-legalidad-de-la-eleccion-de-delegados-y-subdelegados/
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N: TOLERANCIA CERO: MKG 
El gobernador Mauricio Kuri aseveró que no se permitirá el desorden en la ciudad en materia de comercio, 
respecto a los ambulantes en el andador 5 de Mayo y Plaza de Armas en el Centro Histórico: “lo que les puedo decir 
es que Querétaro es de los queretanos”. (N, principal) 
 
AM: INQUIETA A SECTOR MÉDICO NUEVO PICO DE CONTAGIOS 
Los médicos en Querétaro siguen "cansados, pero acostumbrados" a las exigencias que ha generado en el sector la 
pandemia de COVID-19; sin embargo, a más de un año y medio de transcurrida la contingencia sanitaria, la 
preocupación en los doctores de nueva cuenta se incrementa al enfrentar la época estacional por la temporada 
invernal. (AM, principal) 
 
EUQ: NO SE PERMITIRÁ DESORDEN EN LA CIUDAD, ADVIERTE GOBERNADOR 
Luego de que ambulantes se instalaron en andadores y Plaza de Armas, el gobernador Mauricio Kuri los llamó a 
vender en mercado de artesanías; Fiscalía indagará quién mueve a estos grupos. (EUQ, principal) 
 
CQRO: PRESENTAN PLAN PARA MITIGAR INUNDACIONES EN TEQUISQUIAPAN Y ANUNCIAN APOYOS 
Para mitigar los riesgos de inundación en el municipio de Tequisquiapan, el gobierno del estado de Querétaro 
presentó un programa de 14 obras que incluye trabajos de infraestructura, limpieza y desazolve. (CQRO, principal) 
 
PA: DEMANDAN PURGA DE LOS AMBULANTES EN EL CENTRO 
Integrantes de la Alianza por el Centro Histórico, aseguraron en rueda de prensa que la invasión de comerciantes 
ambulantes en el primer cuadro de la ciudad podría convertirse en el último clavo del ataúd para los empresarios 
si es que se les deja operar a discreción por parte de las autoridades. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PRESENTA GOBIERNO DEL ESTADO PLAN DE ACCIÓN PLUVIAL PARA TEQUISQUIAPAN 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la presentación del plan de acción pluvial para el municipio de 
Tequisquiapan, el cual contempla 14 obras encaminadas a mitigar los efectos ocasionados por las lluvias que se 
registraron en la demarcación. Durante el anuncio del proyecto, el mandatario queretano se comprometió a 
ejecutar todas las obras posibles de mitigación, a fin de que Tequisquiapan siga de pie, y advirtió que dadas las 
condiciones climatológicas el municipio continúa en alerta máxima. “Cuenten con todo el apoyo del Gobierno del 
Estado, estamos trabajando con todo para los ciudadanos”, puntualizó.  (N, AM, PA, CQRO) 
 
DESTINARÁN $600 MILLONES PARA TEQUISQUIAPAN 
El gobernador Mauricio Kuri dio a conocer que se aplicarán 600 mdp en el municipio de Tequisquiapan para 
contribuir con la mitigación de las afectaciones por lluvia que se registraron los primeros días de este mes, en 
donde se beneficiarán a diferentes sectores productivos y generarán infraestructura. (...) Marco del Prete, titular de 
la SEDESU, puntualizó que las ladrilleras, hoteles y comercios también se vieron afectados, y que por esta razón se 
apoyará con diferentes sumas de recursos que en breve se entregarán. Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ, 
comentó que al igual que en SJR, se hizo un censo donde resultaron afectadas 49 viviendas, en lugares como La 
Magdalena, Barrio de San juan, Sabinos y San Nicolás, por mencionar algunos, y que los apoyos irán de 10 a 30 mil 
pesos, según sea el caso y para recibir los apoyos será a través de una tarjeta que podrán intercambiar por los 
insumos que requiera. (DQ, ESSJR) 
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PLANEAN REMODELACIÓN DEL MERCADO JUÁREZ EN SAN JUAN DEL RÍO PARA EL 2022 
El gobernador Mauricio Kuri anunció que se iniciará la remodelación del Mercado Juárez en el municipio de San 
Juan del Río. Se tiene proyectada una obra similar a la realizada en el Mercado Pedregoso durante la 
administración pasada, sobre la inversión dijo Kuri González, que no lo recordaba con exactitud, pero que oscila 
entre los 30 a 60 millones de pesos. “Estoy seguro de que San Juan puede llegar más lejos y vamos a trabajar 
mucho para mejorar la calidad de vida de las personas.” (ESSJR) 
 
DESCARTAN REUBICACIÓN PARA RESIDENTES DE LA RUEDA 
No es viable la reubicación de las familias afectadas en La Rueda, señaló el gobernador Mauricio Kuri, quien 
recordó que durante sus primeras visitas a los afectados de la zona se les advirtió que no existían las condiciones 
para ello. Luego que en días pasados un grupo de habitantes de la colonia La Rueda se diera cita a las afueras del 
Centro Cívico de San Juan del Río, exigiendo la reubicación de sus hogares; el mandatario aseguró que esa 
estrategia no es viable.  Kuri González subrayó que en todo momento se ha procurado la comunicación directa con 
los afectados y su administración planteó diversas posibilidades las cuales fueron analizadas y la mejor fue el 
desarrollar infraestructura sobre el río San Juan, la cual ya se dio a conocer a través de conferencia de prensa en 
ese municipio. (PA) 
 
NO SE PERMITIRÁ EL COMERCIO AMBULANTE EN EL CENTRO HISTÓRICO: KURI 
El gobernador Mauricio Kuri dijo que “Querétaro es de los queretanos” y no se permitirá la instalación de 
comerciantes ambulantes en el Centro Histórico de la ciudad.  Recalcó que ante la intención de algunos 
comerciantes que han solicitado espacios para vender en el primer cuadro de la ciudad, recalcó que existen lugares 
especiales para las ventas de productos artesanales.  (DQ) 
 
QUERÉTARO ES DE LOS QUERETANOS: KURI 
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que no se permitirá que exista desorden en la ciudad, esto respecto a la 
instalación de comerciantes artesanos en el andador Libertad y Plaza de Armas. “Lo que sí les puedo decir es que 
Querétaro es de los queretanos, y para eso (comerciantes) hay lugares especiales”, expresó. Señaló que su 
administración trabaja para ofrecerles espacios dignos a las y los comerciantes para que puedan realizar sus 
actividades. “Hay lugares para mercado de artesanía, y tenemos pláticas constantes con ellos. Lo que sí no 
podemos permitir es que no se vea orden en la ciudad”, dijo. (PA) 
 
NOMBRA KURI A CARLOS ANTONIO CONTRERAS LÓPEZ COMO RECTOR DE LA UPQ 
El gobernador Mauricio Kuri designó a Carlos Contreras como nuevo rector de la UPQ. Martha Soto, titular de la 
SEDEQ, entregó el nombramiento al nuevo titular.  Carlos Contreras expuso que en la UPQ se mantendrá el trabajo 
para que las cosas funcionen y exista un ambiente positivo por el bienestar de la comunidad. El nuevo rector se ha 
desempeñado como director del Órgano Interno de Control de la Secretaría de Desarrollo Social del Estado de 
Querétaro y Contralor del Poder Legislativo del Estado de Querétaro. (AM, ADN) 
 
INSTALAN CONSEJO ESTATAL DE SEGURIDAD; CONSULTARÁN A CIUDADANOS PARA ESTABLECER LÍNEAS 
DE ACCIÓN 
Con el objetivo de establecer el rumbo de la administración estatal y de los municipios en materia de seguridad, el 
gobernador Mauricio Kuri instaló el Consejo Estatal de Seguridad, a través del cual se trabajará con transparencia 
y en estricto apego a los derechos humanos para consolidar políticas públicas que garanticen la paz y el bienestar 
de las familias queretanas. “En mi gobierno vamos a apostarle con todo a la seguridad (…) En su intervención, 
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Miguel Ángel Contreras, titular de la SSC, afirmó que la Consulta Ciudadana será un instrumento que sentará el 
rumbo de las acciones que habrán de implementarse en el estado para atender las necesidades de la población en 
materia de seguridad y cumplimiento de la ley.   (N) 
 
SE TIENE HASTA EL 11 DE NOVIEMBRE PARA LA PUBLICACIÓN DE MATRIMONIOS IGUALITARIOS: KURI 
Esta mañana en su visita a Tequisquiapan se le cuestionó al gobernador Mauricio Kuri sobre la fecha de 
publicación de la reforma al Código Civil que permite el matrimonio entre personas del mismo sexo, mismo que 
refirió que se tiene hasta el 11 de noviembre para publicarla. Cabe recordar que diferentes grupos colectivos se 
han manifestado tanto a favor como en contra de esta ley, a lo que el mandatario Estatal aseveró, “Es un mandato 
que viene de la legislatura”. (ADN) 
 
DESTINA SEDESU 2.8 MDP A SECTORES PRODUCTIVOS 
Para apoyar a la recuperación de los sectores productivos que se afectaron por las inundaciones de finales de 
septiembre y principios de octubre, la SEDESU definió una bolsa económica de 2. 8 millones de pesos en apoyos 
económicos para las empresas turísticas y familiares del municipio de Tequisquiapan, que se vieron mermadas en 
su patrimonio o producción. El titular de la SEDESU, Marco Del Prete, especificó que de manera general se 
contabilizó que en 110 comercios de distintos giros registraron algún daño por anegaciones, producto del 
desfogue de presas de la región. (N) 
 
QUERÉTARO PIONERO EN ECONOMÍA CIRCULAR: DEL PRETE 
Durante la reunión de trabajo entre integrantes de la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo Económico 
y la secretaría de Economía a nivel federal, Tatiana Clouthier Carrillo; Marco Del Prete, titular de la SEDESU, 
presentó el Sistema de Economía Circular implementado en Querétaro. En su intervención, el funcionario estatal 
indicó que el objetivo del sistema es dinamizar la competitividad empresarial y reducir los impactos 
socioambientales en el estado a través de acciones específicas. (N) 
 
DESARROLLAN CAMPAÑA DE IMPULSO PARA TEQUISQUIAPAN 
Para seguir generando derrama económica y reactivar la economía en el municipio de Tequisquiapan, la SECTUR, 
lleva a cabo una serie de campañas en medios de comunicación y redes sociales para atraer a los visitantes, asilo 
de conocer Mariela Morán, titular de la SECTUR. (...) Explicó que se fortaleció la campaña "Tequis de pie", 
posicionamiento del municipio como lugar para visitar en familia, razón por la que se hizo un estudio de campo 
sobre los atractivos con los que se encuentran y las áreas de oportunidad para trabajar en ello. (N, ESSJR) 
 
FESTIVAL DE DÍA DE MUERTOS REGRESA DE MANERA PRESENCIAL ESTE 2021 
En un marco del cuidado de la salud de todos; las plazas, calles y andadores del Centro Histórico de la Ciudad de 
Santiago de Querétaro, se llenarán de luz y color para celebrar una de las tradiciones más arraigadas de la cultura 
mexicana: el Día de Muertos. Por este motivo, la SECTUR, realizará del 28 de octubre al 2 de noviembre, el Festival 
de Día de Muertos, que regresa de manera presencial para el año 2021, con un cuidado estricto de la salud de las 
personas. En esta nueva edición, el Festival estará dedicado a honrar la memoria del afamado cineasta y fotógrafo 
de la época de oro del cine nacional, el queretano Rosalío Solano: nacido en San Sebastián Bernal y quien participó 
en más de 200 películas, a lado de los más importantes directores de dicha época, siendo partícipe de plasmar en el 
celuloide, entrañables escenas del cine nacional. (DQ, N, EUQ) 
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FALLECEN 25 PERSONAS MÁS POR COVID-19 EN EL FIN DE SEMANA 
En Querétaro, tres hombres -de 27, 34 y 80-, y tres mujeres -de 31, 40 y 84 años-, sin comorbilidad, así como 12 
hombres -de16, dos de 50, dos de 58, 63, 73, tres de 79, 81 y 99- , y siete mujeres -de41,54, 61, 62, 68, 71 y 79 
años-, con diversas comorbilidades, que se encontraban hospitalizados, fallecieron a causa de COVID-19. En los 
últimos tres días se han sumado 303 casos de la enfermedad en el estado (el sábado se registraron 136, el domingo 
97 y este lunes 70), se trata de 159 mujeres y 144 hombres. El registro acumulado es de 97 mil 66 casos; 51%son 
mujeres y 49% son hombres.  (N) 
 
ALERTA SESEQ DE CUARTA OLA 
Martina Pérez, titular de la SESEQ, advirtió que es posible que se avecine una cuarta ola de contagios de Covid-19 
por las festividades que comenzarán durante el Día de Muertos y se prolongarán hasta diciembre y enero, por lo 
que llamó a la población a mantener las medidas sanitarias; señaló que la suspensión de la Feria Ganadera 
responde a las medidas preventivas para evitar contagios. (DQ) 
 
LLEGA A QUERÉTARO LOTE DE 200 MIL VACUNAS ASTRAZENECA: VOCERÍA ORGANIZACIONAL 
En emisión especial de la Vocería Organizacional de Querétaro, se dio a conocer que, producto de diversas 
gestiones ante la autoridad federal, se han destinado para Querétaro 200 mil dosis adicionales de la vacuna 
AstraZeneca. De acuerdo con el Vocero Organizacional, Erick Ventura, este lote será empleado para completar el 
cuadro de quienes aún esperan una segunda dosis del fármaco en los municipios de Querétaro y Corregidora. (N, 
AM) 
 
PIDE VOCERÍA REFORZAR MEDIDAS SANITARIAS 
Ante la proximidad del “Día de Muertos” y el incremento en contagios por COVID-19 que se ha registrado 
históricamente tras las diversas celebraciones nacionales y de carácter tradicional en nuestro calendario, la 
Vocería Organizacional emitió diversas recomendaciones para llevar a cabo esta conmemoración con mayor 
seguridad.  El Vocero Organizacional, Erick Ventura solicitó a la población “ser consciente del momento por el que 
estamos pasando”, y advirtió que, si bien nos encontramos en un escenario de mayor movilidad, el coronavirus 
sigue representando un riesgo, por lo que dijo, es necesario seguir una serie de recomendaciones para conservar el 
terreno ganado. (PA) 
 
MONITOREAN PRESAS DERIVADORAS ANTE LLUVIAS OCASIONADAS POR RICK 
Debido a las precipitaciones que ocasionó el huracán Rick en el centro y este del país, se espera un incremento de 
agua en las presas que se ubican en el Estado de México, Hidalgo y Michoacán, que repercutirán en los niveles de 
almacenamiento de los embalses de Querétaro, principalmente los que se encuentran en San Juan del Río y 
Tequisquiapan. El titular de la CEPCQ, Carlos Rodríguez, compartió que para evitar algún desastre o hecho que 
ponga en riesgo la vida de los queretanos, la dependencia que dirige se encuentra en constante comunicación con 
las dependencias de protección civil de los estados colindantes, con el fin de monitorear las precipitaciones en 
dichos estados. (N, PA) 
 
SE AGRUPAN LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL 
Se llevó a cabo este lunes la firma y presentación de la Iniciativa de Ley de Organizaciones de la Sociedad Civil del 
Estado de Querétaro, por parte de los integrantes del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional y de 96 
organizaciones de la sociedad civil (OSC). Dicho evento contó con la presencia del secretario de Planeación y 
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Participación Ciudadana del Gobierno del Estado, Luis Rangel. En este marco, la diputada local Beatriz Marmolejo 
Rojas señaló la importancia de apoyar a este sector. (PA) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
GOBIERNO DE KURI SOLICITARÁ PRÉSTAMO PARA ATENDER DESASTRES NATURALES 
Verónica Galicia, diputada presidenta de la Comisión de Desarrollo Social y Grupos Vulnerables, adelantó que el 
gobernador Mauricio Kuri solicitará un préstamo para atender las afectaciones que provocaron los desastres 
naturales. Aún desconoce el monto del préstamo, pero gobierno del estado ha tenido acercamientos con la 
Legislatura para exponer la necesidad de solicitar una deuda para atender las afectaciones. Declaró que los 
diputados tienen total disposición de aprobar que la administración estatal contraiga una deuda, además de que se 
ayudará a que dentro del presupuesto 2022 se contemplen acciones para ayudar a la población afectada. (EUQ, Q) 
 
ATENDER ZONAS MARGINADAS, PRIORIDAD DE LA LX LEGISLATURA 
El impulso de estrategias, así como la generación de compromisos para atender zonas marginadas del estado de 
Querétaro, así como reducir las brechas entre grupos vulnerables y población con rezago económico, educativo y 
cultural; son algunos de los puntos que se atenderán desde la Comisión de Desarrollo Social, Grupos Vulnerables y 
Vivienda de la LX Legislatura que ayer celebró su primera sesión. La presidenta de la comisión, Alejandrina Galicia, 
destacó que de manera conjunta con la diputada Laura Dorantes y el diputado Paul Ospital -quienes también 
integran esta comisión- se buscarán atender las exigencias y reclamos sociales que se han incrementado y 
diversificado ante la situación que se enfrenta actualmente por la pandemia sin importar colores. (N) 
 
PREPARA LEGISLATURA DE QUERÉTARO ENTREGA DEL PAQUETE ECONÓMICO 2022 
La LX Legislatura del Estado de Querétaro, entregará a más tardar el viernes 29 de octubre, la propuesta del 
paquete económico 2022, entre las que se incluye un monto específico para hacer adecuaciones al inmueble 
legislativo, refirió la diputada Beatriz Marmolejo, presidenta de la Mesa Directiva. “En conjunto con la Secretaría de 
Finanzas del Gobierno del Estado, para presentar el proyecto económico de la Legislatura, a más tardar el viernes 
lo presentaremos y ahí vienen algunas adecuaciones a edificios”, apuntó. (DQ) 
 
APRUEBAN EN COMISIÓN LEGISLATIVA INICIATIVA PARA CREAR COMISIÓN ESPECIALIZADA PARA NIÑAS, 
NIÑOS Y ADOLESCENTES 
La Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales aprobó por unanimidad la iniciativa de 
ley presentada por la diputada Laura Dorantes para reformar el artículo 145 y crear una comisión especializada 
para niñas, niños y adolescentes. El pasado 4 de octubre, la diputada local Laura Dorantes presentó su primera 
iniciativa; la propuesta va encaminada a ampliar la Comisión de Familia a Familia y Derechos de las Niñas, Niños y 
Adolescentes. (DQ) 
 
PRESENTA BEATRIZ MARMOLEJO LA “INICIATIVA DE LEY DE FOMENTO A LAS ORGANIZACIONES DE LA 
SOCIEDAD CIVIL DE QUERÉTARO” 
La diputada Beatriz Marmolejo, presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura del Estado firmó y presentó la 
Iniciativa de Ley de Fomento a las Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC) del Estado de Querétaro. Destacó que 
esta propuesta tiene como objetivo fomentar a las OSC en su creación, participación, fortalecimiento y 
permanencia. Explicó que con ello se pretende la consolidación constitucional de un estado democrático, que 
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permita fortalecer la participación ciudadana organizada; pues las OSC, son un elemento importante para el 
fortalecimiento de la sociedad y de cada una de las causas que encabezan. (DQ, N, AM) 
 
PROPONE PAUL OSPITAL “LEY BALDÍO” 
Proponemos ante la LX Legislatura la “Ley Baldío”, que tiene como objetivo establecer multas a los dueños de 
terrenos que no les den mantenimiento constante y que lo recaudado por este concepto, se vaya directamente a la 
Secretaría de Servicios Públicos Municipales; así lo dio a conocer Paul Ospital, diputado local por el PRI. Como 
parte del programa, “Lunes de propuestas”, Paul Ospital presentó una iniciativa que reforma el artículo 85 del 
Código Urbano del Estado de Querétaro: “cuántos de nosotros no hemos tenido un terreno baldío cerca de nuestro 
hogar, terreno que con el paso del tiempo, genera inseguridad a los vecinos, ya que en ocasiones la suciedad, la 
maleza e incremento de los arbustos permite que grupos de anfibios se asienten en este tipo de inmuebles”. 
(PODER INFORMATIVO) 
 
ORGANIZA MAURICIO RUIZ ENCUENTRO DE DIVERSIDAD SEXUAL 
En el marco de las capacitaciones que Morena imparte a militantes, simpatizantes y público en general, se llevó a 
cabo el fin de semana el seminario “El Género y las Diversas Sexualidades en el Siglo 21”, impartido por María Mc 
Gregor. Con la participación de 30 asistentes durante los dos días que duró el seminario, se tocaron diversos temas 
como “Construcción Social/Cultural del Género”, “Cisgénero-No Binario-Transgénero”, “Lenguaje Incluyente”, 
“Orientación Sexual”, “Manifestaciones y Consecuencias de la Discriminación hacía las Diversidades Sexuales”, 
entre otros. (PA) 
 

MUNICIPIOS 
 
QUE FUERON GOLPEADOS ACUSAN LOS ARTESANOS 
Un grupo de comerciantes indígenas denunció que la mañana del lunes fueron “golpeados” y “reprimidos” por 
parte de personal de Inspección Municipal de Querétaro, cuando se encontraban en Plaza de Armas del Centro 
Histórico. Señalaron que antes de las siete de la mañana llegaron los inspectores para retirarlos del lugar con el 
argumento de que iban a limpiar el lugar. Dejaron claro que en ese momento no se encontraban vendiendo ni 
exponiendo sus productos. (DQ) 
 
“NO PUEDE HABER INSTALACIÓN PERMANENTE DE COMERCIANTES EN LA VÍA PÚBLICA”: ARTURO 
MOLINA, SECRETARIO DE GOBIERNO DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
Esta mañana después de que un grupo de comerciantes buscará volver a plantarse en Plaza de Armas al exterior 
del Palacio de la Corregidora, se montó un operativo por parte de las autoridades municipales acompañadas por 
personal de Derechos Humanos, que buscó removerlos. Al respecto, Arturo Molina, Secretario de Gobierno del 
municipio de Querétaro señaló: “No puede haber instalación permanente en las plazas públicas, ellos ya tienen una 
autorización para trabajar de manera rotativa. Ahorita están en una reunión para platicar los acuerdos que se han 
venido ya trabajando, pero a final de cuentas, lo que tenemos que cuidar primero la salud, buscar hacer una 
reactivación económica, pero también proteger la integridad de las personas que van a visitar el centro”. (DQ, AM, 
CQRO, PA) 
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MUNICIPIO DE QUERÉTARO ABRIRÁ ESQUEMA ROTATIVO DE COMERCIO EN CENTRO HISTÓRICO 
El secretario de gobierno del municipio de Querétaro, Arturo Molina, aseguró que están en pláticas con artesanos 
comerciantes que buscan instalarse en el primer cuadro de la ciudad, para enfatizar en el orden que deberá haber 
del comercio en el Centro Histórico. (PA) 
 
VIGILARÁ DIRECCIÓN DE INSPECCIÓN ORDENAMIENTO DE COMERCIANTES Y ARTESANOS DURANTE DÍA 
DE MUERTOS 
La Dirección de Inspección en Comercio y Espectáculos del Municipio de Querétaro ya comenzó con el operativo de 
Día de Muertos, por lo que comenzaron a desalojar a comerciantes instalados en las inmediaciones de Plaza de 
Armas. Así lo indicó Arturo Molina, secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, quien señaló que serán 50 
inspectores los que estarán participando en el operativo en el Centro Histórico. (EUQ, PA) 
 
AFORO DEL 75% EN LOS PANTEONES 
Con un aforo del 75% y el establecimiento de medidas sanitarias, habitantes de Corregidora podrán acudir a los 
panteones municipales para visitar a sus difuntos con motivo de la celebración del Día de Muertos. Omar Herrera, 
secretario de Servicios Públicos Municipales, informó que a los panteones ubicados en Santa Bárbara y en la 
comunidad de Pita será reaperturado el acceso para quienes acuden a honrar sus fieles difuntos en las festividades 
tradicionales del Día de Muertos. (DQ, AM, PA) 
 
INVITA MUNICIPIO DE QUERÉTARO A REALIZAR ESCÁNER MAMARIO GRATUITO 
En el marco del mes para la lucha contra el cáncer de mama y con el propósito de concientizar sobre la 
importancia del diagnóstico temprano para prevenir, aumentar la supervivencia y reducir los efectos negativos de 
este tipo de cáncer, el DIF Municipal instaló un nuevo módulo de escáner mamario en Plaza Patio, para que las 
mujeres acudan y se les brinde el servicio de manera gratuita. De acuerdo con los datos del Municipio, desde el 19 
de octubre, cuando inició la campaña, hasta hoy han sido atendidas 591 mujeres. (N) 
 
SUPERVISA ALCALDE OBRA DE DREN PLUVIAL EN BOULEVARD HIDALGO 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, realizó recorrido por la obra del dren pluvial que se 
construye en boulevard Hidalgo, con el propósito de evitar los encharcamientos en el centro de la ciudad durante 
la temporada de lluvias. Acompañado de la titular de Obras Públicas municipales, Edith Álvarez, el alcalde Cabrera 
Valencia, dijo que la obra está próxima a concluirse, y que fue iniciada en la administración pasada, pero se le está 
dando seguimiento para que se concluya lo más pronto posible en beneficio de San Juan del Río. (PA) 
 
DESTINARÁN $10 MILLONES A DREN 
Con la finalidad de generar mecanismos que ayuden a evitar la acumulación de agua en temporada de lluvias, en la 
parte baja de la calle Hermenegildo Galeana, en la zona centro de San Juan del Río, se buscará realizar un dren 
pluvial en este perímetro que permite la conducción de los escurrimientos de manera eficiente, informó Roberto 
Cabrera, presidente municipal. (ESSJR) 
 
LUIS NAVA TOMA PARTE EN EL CONSEJO ESTATAL DE SEGURIDAD 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, rindió protesta como integrante del Consejo Estatal de Seguridad 
que instauró esta tarde el gobernador del estado, Mauricio Kuri, donde afirmó que es fundamental la coordinación 
para hacer respetar la ley y mantener la paz en Querétaro. En dicho Consejo los Municipios establecieron su 
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compromiso de sumarse al trabajo coordinado con el Gobierno Estatal para la consulta ciudadana digital y 
presencial para construir el Programa Estatal de Seguridad 2021-2027. (N) 
 
RECONOCEN OPERATIVO MUNICIPAL 
Integrantes de la Alianza por el Centro Histórico reconocieron el operativo que implementó el gobierno municipal 
de Querétaro este lunes, para mantener el orden y la estabilidad en el primer cuadro de la ciudad. En rueda de 
prensa, el presidente de la organización, Juan Antonio Torres, destacó las acciones realizadas por la autoridad, 
para evitar que se instalarán otra vez los comerciantes ambulantes en la zona. (DQ) 
 
CAPITAL, OCTAVA A NIVEL NACIONAL EN CONSUMO DE ENERGÍA 
El municipio de Querétaro es el octavo a nivel nacional en gasto por concepto de electricidad. De acuerdo con datos 
de México ¿Cómo Vamos?, el monto por este concepto en 2019 fue de 5 mil 485 millones de pesos corrientes. Los 
sectores que utilizan la mayor parte de la electricidad son la industria manufacturera, comercio al por menor, 
servicios de agua, electricidad y gas natural. Del total del consumo de energía en el municipio, solo el 1.6 por ciento 
es destinado a otorgar bienes y servicios. (AM) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DESTINARÁN BOLSA ECONÓMICA PARA “DAR RESPIRO” ANTE DESABASTO DE MEDICAMENTOS 
Silvia Rivera, secretaria general del Sindicato de Trabajadores de la Seseq, indicó que, derivado de una reunión que 
sostuvo con la titular de la Subcoordinación General Administrativa de la Seseq, Martha Gutiérrez, la funcionaria le 
informó que el Gobierno Estatal destinará una bolsa económica para “dar un respiro” al 35 por ciento de desabasto 
en medicamentos que se reporta en la entidad. “Es bueno que el gobernador Mauricio Kuri González reconozca que 
hay faltantes de medicamentos, porque era algo que siempre estuvimos denunciando y que decían que no era 
cierto, entonces, aplaudo esa parte del gobernador”. (CQRO) 
 
GOBIERNO FEDERAL DA GOLPE CERTERO AL SECTOR AGROPECUARIO: UGRQ 
Hoy, el gobierno federal le da un golpe certero al sector agropecuario, que puede acabar con los pequeños 
productores; aseguró Alejandro Ugalde Tinoco, presidente de la UGRQ. Al encabezar una reunión de dirigentes 
ganaderos de todo el estado con el senador por Querétaro, Alfredo Botello Montes; Ugalde Tinoco lamentó la 
reformas fiscales como la propuesta de que ahora los productores pecuarios no podrán incorporarse al Régimen 
Simplificado de Confianza que dijo, ofrece las facilidades administrativas y de incentivos: “con este tema, no se 
pensó en los pequeños productores, que son el 60 por ciento de los que se encuentran en el estado, ya que cuentan 
con menos de 10 unidades de producción”. (N) 
 
UAQ TRABAJARÁ CON EL ESTADO PARA LLEGAR AL PESO A PESO 
La rectora de la UAQ, Teresa García, señaló que “el presupuesto federal para las universidades va a la baja desde 
hace unos años, lo cual es muy preocupante”, el panorama que se avizora para el sector educativo ronda en el 3.1% 
del PIB, lo cual dista mucho del 8% que se aspiraba para 2022. (DQ) 
 
PREOCUPA QUE FINANCIAMIENTO DE EDUCACIÓN SUPERIOR SE LEGISLE SIN RESPONSABILIDAD 
La rectora de la UAQ, Teresa García, afirmó durante su participación “Pensar la Universidad” dentro del noticiero 
Presencia Universitaria que se emite por Radio Universidad 89.5 FM y TVUAQ, que la Ley General de Educación y 
la Ley General de Educación Superior establece que el presupuesto para educación en general deberá ser al menos 
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del 8 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) y el de las universidades públicas y ciencia y tecnología no 
deberá ser menor al uno por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), cosa que no ha sucedido. (N) 
 
PRESUPUESTO PARA UNIVERSIDADES NO SE OTORGA CONFORME A LA LEY: RECTORA UAQ 
El presupuesto federal para las universidades y centros de investigación en México ha sido menor al que indica la 
Ley General de Educación Superior, en el que se estipula un recurso equiparable al 1% del PIB del país, cuando en 
el último año se destinó solamente un 0.6%, denunció la rectora de la UAQ, Teresa García. No obstante, la rectora 
recordó que está ley establece que el presupuesto debe aportarse de manera conjunta entre el Gobierno Federal y 
los gobiernos estatales, por lo que ninguna de estas dos instancias puede quedar exenta de su responsabilidad con 
las inversiones correspondientes a la educación superior en el país. (AM) 
 
URGE ACLARAR TEMA DE CANSINO 
Se deberá definir la situación de las dosis de la vacuna contra la COVID-19 denominada Cansino, pues hasta este 
momento no hay certeza de que se vaya a aplicar; así lo consideró la rectora de la UAQ, Teresa García. Y es que 
recordó el anuncio internacional de que la vacuna que prometía inicialmente ser de una sola dosis requería de una 
segunda aplicación seis meses después. (PA) 
 
LA CARAVANA DEL MIGRANTE SUMARÍA MÁS DE MIL VEHÍCULOS 
Fernando Rocha, presidente de la asociación Migrantes Unidos en Caravana, confirmó que será el 8 de diciembre la 
salida de la Caravana del Migrante. En esta edición se espera que se sumen entre mil 200 y mil 500 vehículos, con 
familias que habitan en Estados Unidos y buscan regresar a sus casas en Querétaro, con motivo de las fiestas 
decembrinas. Quienes deseen participar estarán obligados a presentar su comprobante de vacunación; aún 
cuentan con tiempo de recibirla, toda vez que en Estados Unidos es tan fácil como acudir a una farmacia a 
solicitarla. (Q) 
 
13 DETENIDOS EN SIETE CATEOS EL PASADO FIN DE SEMANA 
La FGE informó que, resultado de las acciones policiales coordinadas para los próximos 100 días, fueron detenidas 
13 personas y se realizaron 7 cateos este fin de semana, en el Fraccionamiento Paseos del Marqués, en el 
municipio de El Marqués. Con estas acciones de investigación, se esclarecen hechos relacionados con los delitos de 
homicidio, privación de la libertad personal y violación. En este mes, se tuvo conocimiento de la posible comisión 
de la privación de la libertad de un hombre. Al realizar las investigaciones, se conoció de otro hecho similar en el 
que otra persona también habría sido víctima. Ambos, se encuentran con vida. Dando seguimiento a las 
investigaciones, y en coordinación interinstitucional con la PoEs y la de El Marqués, fueron identificados los 
inmuebles en los que posiblemente se realizaron los ilícitos. Con estos datos, Fiscales Especializados solicitaron y 
obtuvieron de un Juez de Control las órdenes de cateo para intervenir los 7 departamentos de dicho 
fraccionamiento. (DQ, N, PA) 
 
APOYA EL BARZÓN A LOS DEUDORES DE INFONAVIT 
Manifestantes cierran instalaciones de Infonavit Querétaro, exigen acuerdos para quienes se ven impedidos para 
cumplir sus pagos. Unas mil personas se acercaron al Barzón para solicitar ayuda, ya que perdieron sus casas o 
están en riesgo de hacerlo. Yadira Cerna, de Movimiento Unido 17 de Mayo e Isabel Moreno, del Barzón, afirman 
que todo se agravó con la pandemia. (N) 
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COMPRAN 80% DE CASAS DE CRÉDITOS 
En Querétaro entre el 70 y 80% de las 10 mil viviendas nuevas que se han comercializado durante el primer 
semestre del año se han dado a través del crédito Infonavit, informó el presidente de la Canadevi, José Guerrero. 
(DQ) 
 
REELIGEN A JOSÉ LUIS CÁMARA COMO PRESIDENTE DE AMIQRO 
En asamblea ordinaria, la Asociación de Mipymes Industriales de Querétaro eligió a las y los integrantes del su 
Consejo Directivo 2022-2023, el cual será encabezado por el actual presidente, José Luis Cámara Gil. Lo anterior 
cumpliendo el proceso establecido en los estatutos de la organización y después de una decisión unánime obtenida 
mediante votación. Durante su mensaje, el presidente de AMIQRO, José Luis Cámara, agradeció la oportunidad que 
las y los socios brindan a este equipo para seguir trabajando a favor de los intereses de las mipymes queretanas. 
(AM) 
 
QUE URGEN AQUÍ UNA AGENCIA DE ENERGÍA 
La creación de una Agencia de Energía en el estado de Querétaro es parte fundamental para la atracción de 
inversión tanto extranjera como nacional, sostuvo el presidente nacional de la Coparmex, José Medina. En 
conferencia de prensa, ofrecida en conjunto con el vicepresidente de la Comisión de Energía de dicho organismo, 
Carlos Aurelio Hernández aseguraron que el tema de energía es parte prioritaria en el momento de toma de 
decisiones respecto de dónde asentar los capitales pues se optará por entidades donde se pueda consumir más 
barato y vender energías más limpias. (DQ) 
 
HAY 80 VIVIENDAS EN RIESGO: INAH 
Son alrededor de 80 las viviendas en riesgo de colapso en la ciudad de Querétaro de acuerdo con información del 
Centro-INAH, indicó su titular Rosa Estela Reyes, en seguimiento a la propuesta del director nacional Diego Prieto 
Hernández -formulada a través del periódico PLAZA DE ARMAS- sobre la necesaria coordinación con las 
autoridades municipales y estatales. El tema de las construcciones abandonadas o en mal estado es muy diverso y 
dinámico, dijo la representante con base en los estudios realizados por personal de monumentos históricos del 
Instituto Nacional de Antropología e Historia a lo largo de los últimos años. (PA) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q “ENEMIGO” 
Por Adán Olvera 
Un enemigo nuevo le ha surgido al presidente de México Andrés Manuel López Obrador, nadie se imaginaría que 
sería nada más y nada menos, que la máxima casa de estudios de México, que es la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM). Imagínese Lo que pensará Juan Ramón de la Fuente, el representante de México ante las 
Naciones Unidas (ONU) cuando escucha a su jefe el presidente de la República hablar las pestes que habla de la 
UNAM; obvio matizando que son algunos de los egresados de la UNAM empezando por el mismo presidente, que se 
tardó 14 años en concluir su carrera. Me imagino que el representante ante la ONU una cosa es la que declara en 
medios y otra en la que siente y piensa cuando escucha, que desde que encabezó la rectoría ya la UNAM estaba 
derechizada. Desde la semana pasada el Presidente de la República, se va contra la casa de estudios y dice “es 
lamentable que la UNAM se haya derechizado”, el presidente aseguró que esta situación no prevalece solamente en 
la Universidad Nacional, sino que pasa en todas las instituciones de educación superior del país. El presidente 
necesita el conflicto y la polémica para estar en la agenda diaria y se supone que no es labor de un presidente estar 
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denostando y armando conflictos donde no existen, pero cuando le preguntan por el expresidente Enrique Peña 
Nieto, paseando por el mundo con su novia; ahí no tiene nada que opinar en eso no se mete. Hay supuestos actos 
de corrupción en el gobierno del priista y hay un ex director de Pemex, que dice recibió sobornos de miembros de 
ese gobierno y ahí el presidente no tiene nada que decir; muy congruente con su postura de peleador de barrio. De 
Rebote. El piso será parejo para los comerciantes en Querétaro, no solamente para los que, alentados por el eterno 
rey del conflicto Jerónimo Sánchez, pretenden ocupar los mejores espacios del centro histórico, con el cuento de 
que son los más desprotegidos, tendrán que ajustarse a las reglas del juego como lo hacen todos. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
CAMBIO. La policía estatal reactivó su presencia en las calles. En vez de dejar las patrullas y motos reposando en 
los módulos, ahora están en servicio permanente y los agentes acompañan al ciudadano en las horas pico de mayor 
conflicto vial. Por fin construyen percepción de seguridad Cómo no sucedía desde la época de Francisco Garrido. A 
ver si los municipales les copian algo. EFÍMERO. El gabinete estatal debe presentar su declaración "5 de 5", prueba 
antidoping incluida, a más tardar el domingo, pero la medida no ha quedado plasmada en una iniciativa de ley y no 
será obligatoria en futuros gobiernos. SÍ PERO NO. Otro rasgo histórico del gabinete de Mauricio Kuri es ser el 
primero paritario, con 50-50 de hombres y mujeres, peeerooo… El empoderamiento femenino ha sido eclipsado 
por la pérdida de facultades de la secretaría de Gobierno en cuanto una mujer llegó a encabezarla. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
SE REÚNE ABIGAIL ARREDONDO CON MILITANTES DE LA SIERRA. La presidenta estatal del PRI se reunió con 
militantes de Arroyo Seco, Jalpan y Landa de Matamoros para lanzar un mensaje de unión y reestructuración de 
cara a las asambleas estatal y nacional. Temas como el proyecto de país, la estrategia política, la vida interna del 
partido y la prospectiva de partido fueron los que Abigail Arredondo tocó con los militantes.  REVELAN INFORME 
SOBRE PERSONAL DE LA SALUD EN QUERÉTARO. Silvia Rivera, secretaria general del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Secretaría de Salud, informó que más de 30 trabajadores del sector murieron por COVID-19 y 
más de mil 900 se contagiaron. La representante sindical dijo también que 30 personas agremiadas al sindicato 
aún no han recibido la primera dosis de las vacunas programadas para el personal de salud. Explicó que 10 de esos 
casos no la tienen debido a que se encontraban enfermos de COVID-19 en el momento en que fueron incluidos en 
la convocatoria.  SATISFECHO CON EL PRESUPUESTO. El gobernador Mauricio Kuri se mostró conforme con el 
presupuesto que propone la Federación para 2022. A Querétaro le corresponderían casi 2 mil millones de pesos 
adicionales en comparación con el año 2021. A casi un mes de haber iniciado su gestión, la relación entre las 
administraciones estatal y federal parece buena. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Corregidora trabaja con sus vecinos de Guanajuato para frenar la inseguridad. Corregidora tiene en los Apaseos El 
Alto y El Grande a dos vecinos del estado de Guanajuato con una alta incidencia de homicidios de alto impacto, por 
la actividad del crimen organizado. Para enfrentar el problema de manera regional, ayer Roberto Sosa Pichardo, 
edil de Corregidora, recibió a los alcaldes de Apaseo El Alto, Monserrat Mendoza Cano, y de Apaseo El Grande, José 
Luis Oliveros Usabiaga. La iniciativa de sumar a Sosa, nos aseguran, es parte de las acciones que iniciaron los 
alcaldes guanajuatenses el 12 de octubre al firmar un convenio para combatir la inseguridad. Por el momento, nos 
dicen, mantendrán los retenes en el cruce fronterizo con Guanajuato, para prevenir cualquier hecho delictivo. Los 
anayistas se quedan con la Secretaría General del PAN. Tal como se esperaba, nos cuentan, la cartera de la 
Secretaría General del PAN en Querétaro será para el grupo político de Ricardo Anaya. Los anayistas aceptaron 
desde principios de octubre la propuesta para la presidencia del blanquiazul a Leonor Mejía impulsada por el 
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gobernador Mauricio Kuri y el exgobernador Francisco Domínguez. Las negociaciones se cerraron y se acordó que 
el secretario general del panismo queretano será Claudio Sinecio. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Querétaro, pionero en economía circular: Sedesu. Que en reunión de trabajo con integrantes de la Asociación 
Mexicana de Secretarios de Desarrollo Económico (AMSDE) y la secretaria de Economía (SE) a nivel federal, 
Tatiana Clouthier Carrillo, el secretario de Desarrollo Sustentable (Sedesu), Marco Antonio Del Prete Tercero, 
presentó el Sistema de Economía Circular implementado en Querétaro, en el que participan clústeres 
empresariales. Dicho proyecto, detalló, arrancó con la participación de 55 organizaciones y prevén que para 2025 
se consolide con 220 actores que impulsen la competitividad empresarial; el objetivo, subrayó, es dinamizar la 
competitividad empresarial y reducir los impactos socioambientales en el estado a través de acciones específicas. 
Tatiana Clouthier solicitó al titular de Sedesu Querétaro la realización de un taller en donde participen empresas, 
gobierno y academia, para después -en conjunto con el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI)- 
lanzar una convocatoria de innovación en términos de economía circular. En riesgo, universidades por falta de 
financiamiento: rectora. Que la “Ley general de educación” y la “Ley general de educación superior” establecen que 
el presupuesto para educación en general deberá ser al menos del ocho por ciento del Producto Interno Bruto 
(PIB) y el de las universidades públicas y ciencia y tecnología no deberá ser menor al uno por ciento del Producto 
Interno Bruto (PIB), cosa que no ha sucedido, manifestó la rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro 
(UAQ), Teresa García Gasca. Y detalló que desde el 2015 y hasta la propuesta del 2022, no ha llegado ni siquiera al 
cuatro por ciento del PIB para educación en general y, de aprobarse tal como está hasta ahora, el de educación 
superior llegaría a solo 0.5 por ciento, lo cual preocupa al sector educativo superior, pues pone en riesgo a las 
universidades que dependen de este factor para desarrollar su trabajo. Asume Carlos Antonio Contreras López 
rectoría de la UPQ. El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, designó a Carlos Antonio Contreras López 
como nuevo rector de la Universidad Politécnica de Querétaro (UPQ); la secretaria de Educación, Martha Elena 
Soto Obregón, entregó el nombramiento al nuevo titular. El nuevo rector se ha desempeñado como director del 
órgano de control interno de la Secretaría de Desarrollo Social del estado de Querétaro y contralor del poder 
Legislativo. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
Ni caso le hacían a Olaes. NI CASO LE HACI�AN al dirigente estatal de Morena, Mauricio Ruiz Olaes, los asistentes al 
novedoso seminario “El género y las diversas sexualidades en el siglo XXI” impartido en un hotel de la capital 
queretana para orientar sobre la construcción social-cultural del género, el cisgénero, no binario, transgénero y 
lenguaje incluyente. El partido, se dijo en un comunicado, demuestra estar a la vanguardia en los movimientos de 
la diversidad. Sin embargo, la imagen distribuida por su oficina de prensa no muestra mucho interés de los 
jóvenes. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
OTROS 303 CONTAGIOS Y 25 MUERTOS. Este año sı́ abrirán los panteones queretanos, pero las autoridades de 
Salud están recomendando no llevar menores de edad y de preferencia no consumir los clásicos antojitos ofrecidos 
en el exterior. Además de, claro, mantener la sana distancia, utilizar cubrebocas y gel antibacterial. Y es que ayer 
reportaron 303 nuevos contagios (ya van 97,000) y 25 defunciones. ¡Cuı́dense! Agua del panteón úsese con 
precaución. (PA 1) 
 



 
 

MARTES 26 DE OCTUBRE DE 2021 
 

 Coordinación de Comunicación Social 14 
 

PLAZA DE ARMAS “TIK TOK: DE MONTERREY AL VATICANO” 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Fenómeno. La imagen de la esposa del bisoño gobernador de Nuevo León, Samuel García, la “influencer” Mariana 
Rodríguez ha tenido un efecto impresionante en el veloz ascenso de su pareja y de ella misma en la vida política 
nacional e internacional. Con ocurrencias, bailes y bromas, la simpática mujer llevó a su marido a la silla de NL vía 
las redes sociales. Eso nadie lo discute, salvo el INE que quiso multarlos con tarifa de anuncios en TikTok, 
Facebook e Instagram, redes en las que ella obtenía dinero por hacer menciones de ropa, restaurantes, etc. Apenas 
la semana pasada, Mariana se cortó el cabello en solidaridad con un pequeño de cuatro años que padece leucemia y 
está internado en el Centro DIF Capullos del gobierno estatal. Bueno, en medio del protagonismo de la llamada 
primera dama y la frivolidad de su esposo, ayer por la mañana, sorpresivamente, el Gobernador Samuel García 
anunció que la siguiente semana, él y su esposa Mariana Rodríguez viajarán a Roma, Italia, por invitación del Papa 
Francisco. “Fue tan impactante el asunto (de Mariana Rodríguez) que hasta allá le llegó y hoy por la mañana, hace 
unas horas, nos confirmaron el poder ir a saludar al Papa y hablar de los temas de México y el mundo”, indicó. “Fue 
directamente del Vaticano (la invitación), tienen ellos el miércoles una audiencia donde reciben mandatarios y el 
tema de Mariana fue de tanto impacto que nos están haciendo la invitación a ambos”. “Aprovechando que vamos a 
ir a Glasgow de domingo a martes donde vamos a participar en el foro de cambio climático, de ahí nos vamos a ir a 
Roma”. El mandatario dijo que no llevará una propuesta o planteamiento en particular en la visita con el Papa, y 
será solo para saludarlo. Otros gobernadores como Francisco Domínguez han logrado saludarlo en el Aula Paulo XI 
al finalizar su audiencia. Hasta Guillermo Gutiérrez Badillo, El Chespirito, el famoso asistente del exgobernador 
queretano que recogía bolsas de dinero, se tomó una foto con el Papa Francisco. Pero tener una reunión con Su 
Santidad, a invitación de El Vaticano, no lo ha logrado ni López Obrador, que antes de ser presidente pudo 
saludarlo de pasadita en la Plaza de San Pedro, por intervención del cardenal Norberto Rivera. No hay que perder 
de vista a la famosa pareja regia, que con ese encuentro, sumará puntos para el 2024, dejando atrás a sus 
contendientes en Movimiento Ciudadano: Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco y Luis Donaldo Colosio, alcalde de 
Monterrey. Falta tiempo, por supuesto. Pero la estrategia de los García Rodríguez es analizada detalladamente. “Le 
apostaron por esta figura de mercadotecnia, de este personaje, de su esposa, y en el fondo tiene que ver con un 
elemento psicológico y cultural de que este matrimonio representa lo que mucha gente de la clase media quisiera 
ser. “Ella es un activo publicitario, no tiene una agenda política ni posiciones políticas, ni nada que se le relacione”, 
manifestó la doctora Cintia Smith, politóloga y miembro del ECSG. La analista regia, Gabriela De la Paz coincidió en 
que Mariana Rodríguez fue un factor para la victoria de Samuel. “Aprovechó muy bien el carisma, son una ‘Power 
couple’, todo el poder que ella le proporcionaba. Yo a los demás no los vi tan activos en redes sociales como a 
Samuel”, dijo. La pregunta es si funcionará para el 2024. Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- Orden. 
Anunció el gobernador Mauricio Kuri que no permitirá desorden de comerciantes y artesanos en andadores y 
plazas públicas con motivo del Día de Muertos.  “Querétaro es de los queretanos y para ellos habrá lugares 
especiales y dignos”. De la misma forma se pronunciaron los alcaldes de Querétaro, Luis Nava y de Corregidora, 
Roberto Sosa. -¡PREEEPAREN!- Al día. “El Género y las Diversas sexualidades en el Siglo 21”. Con este tema se 
impartió este fin de semana en un hotel de la capital queretana un curso “en el marco de las capacitaciones que 
Morena imparte a militantes, simpatizantes y público en general”. Se tocaron diversos temas, como “Construcción 
Social/Cultural del Género”, “Cisgénero-No Binario-Transgénero”, “Lenguaje Incluyente”, “Orientación Sexual”, 
“Manifestaciones y Consecuencias de la Discriminación hacía las Diversidades Sexuales”, entre otros. Presente en 
la capacitación, el delegado nacional en funciones de presidente de Morena Mauricio Ruiz Olaes presumió que 
“estos seminarios son demostración que el partido está a la vanguardia de los movimientos de la diversidad, 
siendo necesario dar los primeros pasos para el proceso de desmontar aquellos esquemas que son 
discriminatorios para las minorías y hacer una sociedad que todos quepan”. El seminario se extenderá el próximo 
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fin de semana a Bernal para los habitantes del semidesierto y en diciembre se llevará a Jalpan de Serra. Nuevo 
Querétaro. -¡AAAPUNTEN- Rosalío Solano. Uno de los grandes fotógrafos del cine mexicano fue, sin duda, el 
bernalense Rosalío Solano (1915-2009) a quien se dedica este año el altar de muertos de nuestra Plaza de Armas y 
una recreación de sus películas en los andadores. Frente a su lente pasaron, entre otros, Pedro Infante, Cantinflas, 
Dolores del Río, Silvia Pinal y María Félix, que lo llamó “Brujo” porque hacía magia con su belleza. En la extensa 
filmografía del queretano, iniciada como asistente de Gabriel Figueroa, aparecen Talpa (Ariel 1957), Tlayucan, 
Escuela de vagabundos, Tarahumara, El Patrullero 777, El Barrendero, Tiburoneros y Espaldas Mojadas. En 
Querétaro en donde filmó Las Fuerzas Vivas y otras muchas, tenemos un cineteatro con su nombre en las calles de 
16 de septiembre y un museo en Bernal. Un grande. -¡FUEGO!- Actualizándome. Pancho Domínguez fue el primero 
en retirarse de Josecho el jueves 23 de septiembre, tras la ya famosa comida de gobernadores con el electo 
Mauricio Kuri. Al final salieron juntos el decano Mariano Palacios y Enrique Burgos, quienes hicieron bajar a José 
Calzada que permanecía en la cava y, me cuentan, hubo un diálogo incómodo entre los tres priistas. Quise saber 
más, pero me respondieron que lo que sucede en Josecho se queda en Josecho. Mi pecho no es bodega. ¡Porca 
miseria! (PA 2) 
 
EL JICOTE 
Por Edmundo González Llaca 
MAURICIO KURI. EL DISCURSO IV y ¡puf! El último. En su discurso el gobernador se comprometió a la creación de 
un Instituto Queretano del Emprendedor. Atinada propuesta, no hay duda de que el Estado necesita de miles de 
empresarios. Pero también es obligatorio reconocer que el mundo laboral exige de nuevas habilidades 
tecnológicas, digitales y físicas. Si a esta necesidad agregamos el aumento de la esperanza de vida, no podemos 
darnos el lujo de no integrar a todo un sector a la población económicamente activa. ¿Por qué no sumar al Instituto 
de Emprendedores un Instituto de Educación Permanente y Actualización en todos los niveles laborales? ¿De qué 
serviría a los empresarios contar con trabajadores que ignoren de las nuevas herramientas tecnológicas, de 
análisis de datos y de inteligencia artificial? Con el internet los empresarios pueden contratar personal en 
cualquier parte del mundo, obviamente dejarían fuera del mercado a la clase trabajadora queretana. El Señor 
Gobernador dijo: “El sector privado es lo mejor del país” Fue un arrebato retórico injusto y discriminador. ¿Y los 
trabajadores? ¿Y los campesinos? ¿Y los trabajadores de salud? ¿Y los intelectuales? No restregaré más lo que 
considero una aseveración desmesurada, totalmente impropia en alguien que deberá coordinar los esfuerzos de 
todos y gobernar para todos. Estoy seguro de que Kuri la ponderará en otras intervenciones. COLOFÓN. Al salir 
López Obrador de su reunión con Kuri le preguntaron su opinión y respondió: “Es un hombre bueno”. Recordé una 
anécdota con Luis Donaldo Colosio. Era Presidente del PRI y cíclicamente me recomendaba que escribiera sobre el 
Presidente Salinas. Yo lo había conocido en la campaña de Miguel de la Madrid, me impresionaba su inteligencia, su 
sagacidad, pero también su pragmatismo político inclemente. Recíprocamente nos caíamos como patada en el 
estómago y hasta más abajo. Yo no escribía nada y Luis Donaldo explotó. Me recriminó severamente mi desdén. Le 
respondí que no lo hacía por Platón. “Edmundo, no seas un intelectual pretencioso ni mamón – dijo- ¿Qué tiene que 
ver Platón con lo que te pido?” Respondí: “Platón advertía: “Todo político malo, no tarda en ser mal político”.  El 
Presidente no es malo, es perverso y tú lo sabes. No dudo que pase a la historia como uno de los presidentes más 
odiados”. Si se aplica en sentido contrario, Kuri, como un hombre benévolo, será plenamente solidario con quienes 
más lo necesitan, lástima que la bondad no sea suficiente para ser un buen gobernante. La bondad se verá 
sometida a los áureos hechizos del poder, capaces de marear a cualquiera. Bondad cautivada por la “etnia 
empresarial”, a la que perteneció, tan necesaria para invertir y crear empleos. Será objeto de las presiones de otros 
factores reales de poder y, lo más terrible, de los afectos. Su discurso, con todos los claros oscuros de un texto 
largo, renovó la esperanza de la gente común, de líderes y grupos políticos; me adhiero a este padrón mayoritario 
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de simpatía. No obstante, mantengamos una actitud vigilante y crítica. Por beneficio de su gobierno, de la política y 
por, supuesto, por Querétaro mismo, antes que nada. (PA 1) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Desarticulan. Bien por la FGE que desarticuló otra peligrosa banda, relacionada, con el robo, secuestro, homicidio y 
violación. Fueron siete cateos muy redituables para la seguridad de El Marqués y Querétaro. Enhorabuena. (N) 
 
DOCTRINAS  
La aseveración del gobernador Mauricio Kuri González, al señalar que “Querétaro es de los queretanos”, no tiene 
una intensión como la de la Doctrina Monroe, de “América para los americanos” o la Doctrina Estrada del no 
intervencionismo y el respeto a la autodeterminación de los pueblos, sino una realidad que amenaza con el abuso 
constante y arbitrario de grupos de comerciantes, algunos de Querétaro, pero otros que vienen de fuera y que son 
cooptados por líderes que históricamente no buscan un acuerdo sino como incomodar para sacar beneficios 
utilizando a la gente con mayores necesidades.  El mandatario estatal fue enfático al advertir que no se permitirá el 
desorden y que se denunciará ante la FGE. Qué es lo que ha pasado con estos grupos, quizá la más prolongada 
permanencia fue de la organización Antorcha Campesina, que se aplastó seis años en Plaza de Armas, que 
secuestró ese espacio de los queretanos y de la humanidad para tener un tiradero, cocina de fritangas, 24 horas del 
día sin hacer nada como protesta “revolucionaria”. Y sí esto fue durante el sexenio del exgobernador Francisco 
Garrido Patrón, líderes señalados, entre ellos Jerónimo Sánchez Sáenz, durante el pasado periodo electoral se 
apoderaron de los andadores y de Plaza de Armas como un reclamo de los artesanos, pero era una falacia, porque 
los comerciantes que llegaron son grupos que ni son campesinos, ni artesanos, ni son todos queretanos, sino que 
vienen de otros estados, con la promesa de que les conseguirán espacios para la venta de maquila china, que hace 
una competencia desleal, al comerciante establecido que paga impuestos y también al verdadero artesano. Por eso 
el Ejecutivo del Estado asevera que Querétaro es de los queretanos y que no se permitirá el desorden. Recordemos 
que en junio de 2020 se llegó a un acuerdo, para que los artesanos y artesanas con mayor presencia, vendieran sus 
productos en canasta y sin tener un punto fijo, lo cual obviamente fue roto por este grupo que, desde hace tres 
semanas, ya tratan de volver a asentarse en otra franca provocación. Como bien señala el gobernador Kuri 
González las mesas de trabajo son permanentes; pero mal haría el gobierno en aceptar presiones de los líderes de 
estos grupos que por sus pistolas quieren una plaza de trabajo en el centro de Querétaro, dentro del primer 
cuadro, obvio sin aportar nada, sin inversión, sin proyecto, solo por imposición, por eso no les interesa la Plaza 
Fundadores ni la plaza Mariano de las Casas, porque quieren estar en el primer cuadro sin pagar impuestos y sin 
respeto al comercio establecido. La advertencia de demandar a quienes no obedezcan las disposiciones es base 
para hacer privar un Estado de Derecho y no tener un gobierno con la bota de un grupo de comerciantes en el 
cuello. Querétaro para los queretanos es la defensa del Patrimonio de la Humanidad y el buen vivir, contra quienes 
quieren hacer imperar el desorden y la anarquía. (N) 
 
EL CONSEJO ELÉCTRICO 
La organización México ¿Cómo Vamos? Dio a conocer un micrositio para dar detalles en torno a la reforma 
eléctrica que propuso el Ejecutivo federal. En este sitio web se muestran datos relacionados con el gasto y 
consumo de energía en todo el territorio nacional. Los datos nos permiten obtener un panorama actual en el sector 
eléctrico del cual se debe tomar en consideración al momento de entablar las discusiones legislativas sobre esta 
reforma. El tema energético va más allá de las discusiones partidistas, pues a nivel mundial se presentan dilemas 
en torno a las formas de promover energías limpias y mitigar el cambio climático. En el debate de este marco 
jurídico también debe estar incluida la necesidad de promover estas energías verdes, por lo que serán bien vistos 
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los foros de discusión que promoverá la Coparmex con respecto a este tema. La ciudadanía debe estar al tanto de 
las implicaciones de adecuaciones normativas de este calibre, por lo que se deben conocer los pros y las áreas de 
oportunidad que permitan mantener a Querétaro y a México la competitividad y el impulso a las inversiones, con el 
debido balance en proveer el suministro eléctrico a todo el territorio y cuidando nuestro medioambiente. Sin duda 
será un reto mayúsculo para empresarios, ciudadanos, instituciones educativas y de investigación, por supuesto, 
nuestros diputados y senadores, quienes deberán contar con todas las herramientas para votar con consciencia 
estos proyectos de ley. Manténgase informado a través de nuestro sitio web amqueretaro. com, donde le tenemos a 
usted todo el acontecer local, nacional e internacional. Ingrese a los canales de Telegram y WhatsApp para estar 
bien informado. Disfrute la lectura. (AM) 
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